

## Bibliografía

*TUMORES DEL SISTEMA NERVIOSO.* — Monografía del Dr. Luis BARRAQUER FERRÉ. — Barcelona, 1932.

El doctor BARRAQUER, es un buen tratadista neurólogo cuyas publicaciones, frecuentes y enjundiosas, ostentan el sello de la observación personal, atenta, metódica y acertada.

Al ilustrado profesor del Hospital de la Santa Cruz y de San Pablo, jefe del servicio de Neurología y Electroterapia del citado centro benéfico, se le lee con ávida curiosidad porque, siempre, se hallan en las páginas de sus trabajos cosas interesantes que, a veces, son para el leyente, haces de luz que, una mano maestra, proyecta sobre la intrincada urdimbre del sistema nervioso.

Didacta de ágil pluma, el doctor BARRAQUER, nos ofrece en la monografía, cuyo título encabeza esta breve nota, un estudio sucinto, pero acabado, de los tumores de diversos orígenes histopatológico que asientan en el sistema nervioso central y también de aquellos otros, de naturaleza neurofibromatosa, que radican en el sistema nervioso periférico.

En el primer capítulo, que es el más extenso, describe el autor los tumores del encéfalo; en el segundo los medulares y en el tercero los nerviosos.

Y..., cada una de las tres partes del opúsculo —que consta de 42 páginas con 16 figuras intercaladas en el texto— lleva el aval de su correspondiente sintomatología general y topográfica; síndromes subcorticales; diagnóstico clínico, biológico, diferencial y radiográfico; tratamiento médico y quirúrgico, etc.

Unas últimas páginas, consagradas a la observación experimental de la degeneración y regeneración del sistema espinal periférico en los mamíferos inferiores, completan este trabajo con

el que *Monografies mèdiques* ha enriquecido su notabilísima colección en la que, para ser completa, hacen falta aún los nombres de los clásicos catalanes de la Medicina del siglo XIX entre los cuales, recordamos, a vuela pluma, a LETAMENDI, Pedro MATA, FERRÁN y ROBERT.

Existen de esas figuras destacadas de nuestra ciencia, originales inéditos que siguen conservando su palpitante actualidad y que, al hacerlos públicos, satisfarían, con creces, el interés de los estudiosos y acreditarían el patriotismo de nuestro dilecto colega el doctor AGUADER, fundador de la mencionada publicación.

En síntesis, amable lector; la novísima tesis neuropatológica del doctor BARRAQUER sobre los tumores del sistema nervioso, que, con deleite, hemos hojeado, ofrece al médico general una orientación, segura y precisa, para conocer, diagnosticar y tratar esas dolencias que, frecuentemente registra la clínica ambulatoria.

DR. HELICONE

*PRECIS DE CANCEROLOGIE*, por el Profesor DUCUING, director del Centro anticanceroso de Tolosa. Masson y Cía. editores, 1259 páginas, 516 figuras.

He aquí el primer libro completo consagrado únicamente al estudio del cáncer. Viene a llenar un vacío, y ofrece al estudiante de medicina y al práctico todas las nociones dispersas aunque importantes que son de reciente adquisición en el diagnóstico y tratamiento del cáncer.

La primera parte del libro está consagrada al cáncer en general. Los cánceres particulares están estudiados en detalle separadamente. No se ha omitido ningún aspecto del problema del cáncer.

Cada estudio de un cáncer particular va precedido de un recuerdo anatómico. Todos los pun-

tos delicados están aclarados por las figuras repartidas con profusión. No se ha olvidado ningún detalle práctico, y sobre todo, el diagnóstico y el tratamiento están tratados con una precisión particularmente elogiada, toda vez que muchos puntos son aún discutidos y reclaman por parte del clínico un espíritu rigurosamente objetivo.

No sabremos hacer resaltar bastante la impresión de método clínico que se desprende de esta obra. El autor, aunque cirujano, al abordar problemas tan alejados de la cirugía como son la anatomía patológica, la patogenia o los nuevos tratamientos del cáncer, ha sabido conservar en todos los momentos la claridad de exposición y el espíritu decidido que únicamente en una materia tan confusa como la Cancerología en 1932 podía aportar algunas luces. Reina en el libro un orden perfecto, siendo fácil encontrar lo que uno busca, de una manera completa y precisa. Las figuras acaban de hacer más rápida y fácil la lectura, enriqueciéndola de datos exactos. Estas figuras son especialmente dignas de elogio. El autor recurre únicamente al esquema. ¡Cuántas ambigüedades se disipan de este modo!

El Resumen de Cancerología de J. DUCUNG no es sólo un estado actual del asunto. Por su documentación constituye el mejor instrumento de trabajo mejor compuesto al servicio del médico en su práctica diaria.

C. SOULA

*PSICOGENESIS Y PSICOTERAPIA DE LOS SINTOMAS CORPORALES*, por SCHWARZ. — Ed. Labor. 1932.

Hay que felicitar a la Editorial Labor por su valor y decisión. Lanzar al mercado obras de la enjundia que ésta tiene, en tiempos de crisis y cuando la masa de lectores limita sus presupuestos de gastos, requiere no sólo un fino criterio selectivo, sino un apriorístico desinterés

por el negocio y un intenso deseo, en cambio, de contribuir a la elevación cultural del país. Eso es lo que representa, en efecto, la publicación de la obra que comentamos, cuya traducción ha sido hecha por el doctor Ramón SARRÓ con acierto y esmero: un intento laudable de atraer la atención de los médicos hacia el campo, demasiado descuidado, de la terapéutica por medios psíquicos; un esfuerzo—a la vez—para hacer que aquéllos consideren al paciente no sólo como "caso" sino como "persona", es decir, como unidad antropológica existencial. ¡Cómo cambian los puntos de vista clínicos y terapéuticos cuando esto se consigue! ¡Cuántos nuevos e insospechados recursos aparecen a los atónitos ojos del corriente *médico práctico* cuando se da cuenta de que *toda la enfermedad* de sus pacientes—lo que en definitiva determina su intervención—no es más que una serie de vivencias patológicas! Por eso ha sido un acierto de SCHWARZ el hacer preceder la parte clínica, de un extenso capítulo teórico, en el que se plantean con toda la extensión requerida los problemas psicológicos e incluso filosóficos de la integración del hombre como entidad existencial específica e individualizada. Páginas densas, de terminología un tanto extraña para el médico, estamos seguros, no obstante, que serán leídas, meditadas y asimiladas por éste con verdadero agradecimiento para su autor. De otra parte, si en esta primera parte pudo sentir alguna fatiga el lector, quedará ésta sobradamente compensada por la atracción y facilidad con las que seguirá la lectura de la segunda, esencialmente clínica y de inmediata aplicación práctica.

Una extensa bibliografía acompaña los capítulos fundamentales (tratamiento de los síntomas psicogenéticos del aparato respiratorio, del sistema circulatorio, de las funciones sexuales y de nutrición, de la piel y anexos, etc.).

E. MIRA